

ESCUELA DE LA PALABRA

MODULO 5

La Santidad

TEMA 6

La Idolatría



Nota: En este material utilizamos la traducción de la Biblia Reina Valera versión 1960. Sin embargo ud. puede utilizar otras versiones para enriquecer el estudio. Lo ideal es leer cada texto en varias traducciones y versiones

Tema 6 – La Idolatría

TEXTO PARA MEMORIZAR

Éxodo 20:3 No tendrás dioses ajenos delante de mí.

Cuando nuestro Dios sabe que algo se puede convertir en un peligro potencialmente grave para su Pueblo, lo advierte de forma prioritaria, repetida e insistente. Por lo cual hacemos bien en estar atentos.

6.1. Fue la primera y principal advertencia de Dios a su Pueblo. Y lo hizo repetida e insistentemente

Más de 500 veces Dios advierte en su Palabra sobre el peligro de que la idolatría se introduzca en medio de su Pueblo. Una advertencia que se hace más de 500 veces no debe ser despreciada, sino debemos prestarle atención con mayor énfasis. Esta es quizás una de las advertencias más repetidas en toda la Palabra de Dios.

Pero aún más: Cuando Dios entregó a Moisés los 10 mandamientos en Horeb, este fue el PRIMERO de todos los mandamientos:

Éxodo 20:23 No hagáis connigo _____ de plata, ni dioses de oro os haréis.

Deuteronomio 5:7-8 No tendrás _____ ajenos delante de mí. ⁸No harás para ti escultura, ni imagen alguna de cosa que está arriba en los cielos, ni abajo en la tierra, ni en las aguas debajo de la tierra.

Ahora bien, en general los cristianos no tenemos el problema de rezar o postrarnos ante ídolos de yeso ni prendemos velas a imágenes. Para la mayoría esa es una prueba superada.

Sin embargo, a partir de allí suponemos erradamente, que esa advertencia no tiene nada que ver con nosotros, presumimos que los únicos idólatras son aquellos que adoran imágenes e ídolos de yeso.

Pero si escudriñamos la Escritura comprenderemos que obviamente Dios no piensa lo mismo que nosotros.

Quizás Dios lo colocó de primero porque sabía que ese iba a ser nuestro principal problema: los ídolos.

6.2. La Biblia asocia la Idolatría con el hecho de preferir OÍR a otros, antes que a Dios y su Palabra.

Si revisamos cada versículo que hace referencia a la idolatría, observaremos que estos contraponen IDOLATRIA VS. DEJAR DE OIR LA PALABRA DE DIOS.

Aquí tenemos una pequeña muestra de 25 ocasiones que lo ponen en evidencia:

Éxodo 23:20-22 He aquí yo envío mi Ángel delante de ti para que te guarde en el camino, y te introduzca en el lugar que yo he preparado. ²¹Guárdate delante de él, y oye su voz; no le seas rebelde; porque él no perdonará

vuestra rebelión, porque mi nombre está en él. ²²Pero si en verdad _____ su

voz e hicieres todo lo que yo te dijere, seré enemigo de tus enemigos, y afigiré a los que te afigieren.

Deuteronomio 4:23 Guardaos, no os olvidéis del _____ de Jehová vuestro Dios, que él estableció con vosotros, y no os hagáis escultura o _____ de ninguna cosa que Jehová tu Dios te ha prohibido.

Deuteronomio 11:28 y la maldición, si no oyereis los _____ de Jehová vuestro Dios, y os apartareis del camino que yo os ordeno hoy, para ir en pos de _____ ajenos que no habéis conocido.

Deuteronomio 28:14 y si no te apartares de todas las _____ que yo te mando hoy, ni a diestra ni a siniestra, para ir tras _____ ajenos y servirles.

Deuteronomio 30:17 Mas si tu corazón se apartare y no _____, y te dejas extraviar, y te inclinas a _____ ajenos y les sirvieres.

Deuteronomio 31:16 Y Jehová dijo a Moisés: He aquí, tú vas a dormir con tus padres, y este pueblo se levantará y fornicará tras los _____ ajenos de la tierra adónde va para estar en medio de ella; y me dejará, e invalidará mi _____ que he concertado con él;

Deuteronomio 31:20 Porque yo les introduciré en la tierra que juré a sus padres, la cual fluye leche y miel; y comerán y se saciarán, y engordarán; y se volverán a _____ ajenos y les servirán, y me enojarán, e invalidarán mi _____.

Josué 23:16 si traspasareis el _____ de Jehová vuestro Dios que él os ha mandado, yendo y honrando a _____ ajenos, e inclinándoos a ellos. Entonces la ira de Jehová se encenderá contra vosotros, y pereceréis prontamente de esta buena tierra que él os ha dado.

Jueces 2:17 pero tampoco oyeron a sus jueces, sino que fueron tras _____ ajenos, a los cuales adoraron; se apartaron pronto del camino en que anduvieron sus padres obedeciendo a los _____ de Jehová; ellos no hicieron así.

1 Samuel 15:23 Porque como pecado de adivinación es la rebelión, y como _____ e idolatría la obstinación. Por cuanto tú desechaste la _____ de Jehová, él también te ha desechado para que no seas rey.

1 Reyes 9:6 Mas si obstinadamente os apartareis de mí vosotros y vuestros hijos, y no guardareis mis _____ y mis estatutos que yo he puesto delante de vosotros, sino que fuereis y sirviereis a _____ ajenos, y los adorareis.

2 Reyes 17:7-8 Porque los hijos de Israel pecaron contra Jehová su Dios, que los sacó de tierra de Egipto, de bajo la mano de Faraón rey de Egipto, y temieron a _____ ajenos, ⁸y anduvieron en los estatutos de las naciones que Jehová había lanzado de delante de los hijos de Israel, y en los estatutos que _____ los reyes de Israel.

2 Reyes 17:37-38 Los estatutos y derechos y ley y _____ que os dio por escrito, cuidaréis siempre de ponerlos por obra, y no temeréis a _____ ajenos. ³⁸No olvidaréis el pacto que hice con vosotros, ni temeréis a dioses ajenos;

2 Crónicas 7:19 Mas si vosotros os volviereis, y dejareis mis estatutos y _____ que he puesto delante de vosotros, y fuereis y sirviereis a _____ ajenos, y los adorareis.

Jeremías 11:10 Se han vuelto a las maldades de sus primeros padres, los cuales no quisieron escuchar mis _____, y se fueron tras _____ ajenos para servirles; la casa de Israel y la casa de Judá invalidaron mi pacto, el cual había yo concertado con sus padres.

Jeremías 13:10 Este pueblo malo, que no quiere oír mis _____, que anda en las _____ de su corazón, y que va en pos de _____ ajenos para servirles, y para postrarse ante ellos, vendrá a ser como este cinto, que para ninguna cosa es bueno.

Jeremías 16:11 Entonces les dirás: Porque vuestros padres me dejaron, dice Jehová, y anduvieron en pos de _____ ajenos, y los sirvieron, y ante ellos se postraron, y me dejaron a mí y no guardaron mi _____.

Jeremías 18:12 Y dijeron: Es en vano; porque en pos de nuestros _____ iremos, y haremos cada uno el _____ de nuestro malvado corazón.

Jeremías 22:9 Y se les responderá: Porque dejaron el _____ de Jehová su Dios, y adoraron _____ ajenos y les sirvieron.

Jeremías 44:5 Pero no oyeron ni inclinaron su oído para convertirse de su maldad, para dejar de ofrecer incienso a _____ ajenos.

Jeremías 44:15-17 Entonces todos los que sabían que sus mujeres habían ofrecido incienso a dioses ajenos, y todas las mujeres que estaban presentes, una gran concurrencia, y todo el pueblo que habitaba en tierra de Egipto, en Patros, respondieron a Jeremías, diciendo: ¹⁶La _____ que nos has hablado en nombre de Jehová, no la oiremos de ti; ¹⁷sino que ciertamente pondremos por obra toda palabra que ha salido de _____ boca, para ofrecer incienso a la reina del cielo, derramándole libaciones, como hemos hecho nosotros y nuestros padres, nuestros reyes y nuestros príncipes, en las ciudades de Judá y en las plazas de Jerusalén, y tuvimos abundancia de pan, y estuvimos alegres, y no vimos mal alguno.

Hechos 17:16-21 Mientras Pablo los esperaba en Atenas, su espíritu se enardecía viendo la ciudad entregada a la _____. ¹⁷Así que discutía en la sinagoga con los judíos y piadosos, y en la plaza cada día con los que concurrían. ¹⁸Y algunos filósofos de los epicúreos y de los estoicos disputaban con él; y unos decían: ¿Qué querrá decir este palabrero? Y otros: Parece que es predicador de nuevos dioses; porque les predicaba el evangelio de Jesús, y de la resurrección. ¹⁹Y tomándole, le trajeron al Areópago, diciendo: ¿Podremos saber qué es esta nueva enseñanza de que hablas? ²⁰Pues traes a nuestros oídos cosas extrañas. Queremos, pues, saber qué quiere decir esto. ²¹(Porque todos los atenienses y los extranjeros residentes allí, en ninguna otra cosa se interesaban sino en decir o en _____ algo nuevo)

Efesios 5:5 Porque sabéis esto, que ningún fornicario, o inmundo, o avaro, que es _____, tiene herencia en el reino de Cristo y de Dios.

Colosenses 3:5 Haced morir, pues, lo terrenal en vosotros: fornicación, impureza, pasiones desordenadas, malos deseos y avaricia, que es _____;

1 Juan 5:20-21 Pero sabemos que el Hijo de Dios ha venido, y nos ha dado _____ para conocer al que es verdadero; y estamos en el verdadero, en su Hijo Jesucristo. Este es el verdadero Dios, y la vida eterna. ²¹Hijitos, guardaos de los _____. Amén.

¿No te sorprende que en cada uno de estos versículos se contrapone Idolatría vs Oír a Dios?

No parece tan relevante en la advertencia divina el hecho de prenderle una vela o rezarle al ídolo, sino que más bien contrapone el hecho de OIR a Dios vs. Servir al ídolo. ¿Por qué? Porque Dios sabía que su Pueblo no se iba a inclinar a los yesos, sino que se iba a inclinar a OIR a otros.

El ídolo nos lleva a dejar el pacto, dejar la Palabra de Dios, dejar los caminos de Jehová, para irnos tras argumentos y vana sabiduría.

Mientras que el Señor nos ordena zafarnos de argucias y filosofías humanas que podemos adquirir por no conocer su voluntad y su palabra.

Colosenses 2:8 **Mirad que nadie os engañe por medio de filosofías y huecas sutilezas, según las tradiciones de los hombres, conforme a los rudimentos del _____, y no según Cristo.**

Efesios 4:13-16 **Hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del _____ del Hijo de Dios, a un varón perfecto, a la medida de la estatura de la plenitud de Cristo; ¹⁴para que ya no seamos niños fluctuantes, llevados por doquiera de todo viento de _____, por estratagema de hombres que para engañar emplean con astucia las artimañas del error, ¹⁵sino que siguiendo la verdad en amor, crezcamos en todo en aquel que es la cabeza, esto es, Cristo, ¹⁶de quien todo el cuerpo, bien concertado y unido entre sí por todas las coyunturas que se ayudan mutuamente, según la actividad propia de cada miembro, recibe su crecimiento para ir edificándose en amor.**

El cristiano promedio de hoy nunca ha leído la Biblia completa. Debemos entender que cuando no oímos la Palabra de Jehová, pero si estimamos y vamos tras la palabra de hombres, estamos en idolatría.

La idolatría surge de la ignorancia y por consiguiente la desobediencia de la Escritura entre el Pueblo de Dios.

6.3. Características de los Ídolos

6.3.1. Los dioses ajenos están asociados a hombres

Muypreciados, muy valorados, muy relucientes, de mucho precio. Pero son hombres o hechos por los hombres:

Salmos 115:4 **Los ídolos de ellos son plata y oro, Obra de manos de _____.**

Ezequiel 16:17 **Tomaste asimismo tus hermosas alhajas de oro y de plata que yo te había dado, y te hiciste imágenes de _____ y fornicaste con ellas;**

Oseas 8:4 **Ellos establecieron reyes, pero no escogidos por mí; constituyeron príncipes, mas yo no lo supe; de su plata y de su oro hicieron _____ para sí, para ser ellos mismos destruidos.**

6.3.2. Los ídolos no ven, ni entienden, ni pueden salvar

No es que no pueden ver físicamente, sino que no pueden ver las cosas incommoviles de la Palabra de Dios. Sus argumentos y convicciones están basados en lo vano, en lo humano, en lo que se ve. Para nada advierten lo incommovible, lo que no se ve.

Isaías 44:9 **Los formadores de imágenes de talla, todos ellos son vanidad, y lo más precioso de ellos para nada es útil; y ellos mismos son testigos para su confusión, de que los ídolos no ven ni _____.**

Jeremías 51:17 **Todo hombre se ha infatulado, y no tiene ciencia; se avergüenza todo artífice de su escultura, porque mentira es su ídolo, no tiene _____.**

Jeremías 11:12 **E irán las ciudades de Judá y los moradores de Jerusalén, y clamará a los dioses a quienes queman ellos incienso, los cuales no los podrán _____ en el tiempo de su mal.**

6.3.3. Los Dioses más conocidos del pueblo de Dios eran muy parecidos a los ídolos actuales del humanismo:

A. Asera: diosa de la felicidad, fecundidad, árbol frondoso. Su nombre viene del término “ashém” que significa: ser estable, correcto, feliz, ir hacia adelante, prosperar, andar, gobernar, guiar, ir, llamar, restituir.

B. Astarot: diosa del amor y el aumento del rebaño

C. Baal: Señor, maestro, esposo, dueño, hombre, marido, morador, aliado, capitán, compañero, poseedor, soñador, varón, lleno.

6.4. ¿Cómo podemos desviarnos tras los Ídolos?

6.4.1. Cuando atendemos al engaño

Evaluemos lo que paso con el Pueblo de Israel

Números 25:1-3 **Moraba Israel en Sítim; y el pueblo empezó a fornicar con las hijas de Moab, ²las cuales invitaban al pueblo a los sacrificios de sus dioses; y el pueblo comió, y se _____ a sus dioses.** ³Así acudió el pueblo a Baal-peor; y el furor de Jehová se encendió contra Israel.

Números 25:18 por cuanto ellos os afigieron a vosotros con sus ardides con que os han _____ en lo tocante a Baal-peor, y en lo tocante a Cozbi hija del príncipe de Madián, su hermana, la cual fue muerta el día de la mortandad por causa de Baal-peor.

Apocalipsis 2:14 Pero tengo unas pocas cosas contra ti: que tienes ahí a los que retienen la doctrina de Balaam, que enseñaba a Balac a poner _____ ante los hijos de Israel, a comer de cosas sacrificadas a los ídolos, y a cometer fornicación.

6.4.2. Si vamos tras los ídolos pereceremos:

Éxodo 22:20 **El que ofreciere sacrificio a dioses excepto solamente a Jehová, será _____.**

Levítico 26:30 **Destruiré vuestros lugares altos, y derribaré vuestras imágenes, y pondré vuestros cuerpos _____ sobre los cuerpos muertos de vuestros ídolos, y mi alma os abominará.**

Ezequiel 6:4 -6 **Vuestros altares serán asolados, y vuestras imágenes del sol serán quebradas; y haré que caigan vuestros muertos delante de vuestros ídolos.** ⁵Y pondré los cuerpos _____ de los hijos de Israel delante de sus ídolos, y vuestros huesos esparciré en derredor de vuestros altares. ⁶Dondequiero que habitéis, serán desiertas las ciudades, y los lugares altos serán asolados, para que sean asolados y se hagan desiertos vuestros altares; y vuestros ídolos serán quebrados y acabarán, vuestras imágenes del sol serán destruidas, y vuestras obras serán deshechas.

Apocalipsis 21:8 **Pero los cobardes e incrédulos, los abominables y homicidas, los fornicarios y hechiceros, los _____ y todos los mentirosos tendrán su parte en el lago que arde con fuego y azufre, que es la muerte segunda.**

Apocalipsis 22:15 **Mas los perros estarán fuera, y los hechiceros, los fornicarios, los homicidas, los _____, y todo aquel que ama y hace mentira.**

Deuteronomio 8:18-20 **Sino acuérdate de Jehová tu Dios, porque él te da el poder para hacer las riquezas, a fin de confirmar su pacto que juró a tus padres, como en este día.** ¹⁹Mas si llegares a olvidarte de Jehová tu Dios y anduvieres en pos de dioses ajenos, y les sirvieres y a ellos te inclinares, yo lo afirmo hoy contra vosotros, que de cierto _____. ²⁰Como las naciones que Jehová destruirá delante de vosotros, así pereceréis, por cuanto no habréis atendido a la voz de Jehová vuestro Dios.

Deuteronomio 18:20 **El profeta que tuviere la presunción de hablar palabra en mi nombre, a quien yo no le haya mandado hablar, o que hablare en nombre de dioses ajenos, el tal profeta _____.**

6.5. Dios manda a destruir los dioses ajenos

6.5.1. ¿Cuáles son las cosas que actualmente se oponen a Dios?

2 Corintios 10:3-5 **Pues aunque andamos en la carne, no militamos según la carne; ⁴porque las armas de nuestra milicia no son carnales, sino poderosas en Dios para la destrucción de fortalezas, ⁵derribando _____ y toda _____ que se levanta contra el conocimiento de Dios, y llevando cautivo todo pensamiento a la obediencia a Cristo.**

- Luchamos contra nuestros argumentos, altivez y pensamientos que se levanten contra el conocimiento de Cristo y nos impiden ser obedientes.
- Luchamos contra todo lo que se levante contra el conocimiento de Dios
- Luchamos para alinear nuestros pensamientos con la obediencia a la Palabra

Podemos entender que los ídolos son todos aquellos que se opone al conocimiento de Dios: ideas, tendencia de pensamiento, argumentos, razonamientos, filosofías, que influyen sobre nuestras vidas y nuestras decisiones, pero que no provienen de la Palabra de Dios.

En realidad, la idolatría, más que una figura física, se trata de argumentos espirituales altivos que tiene influencia sobre nosotros y definen nuestra vida.

Quizás no estamos adorando imágenes, pero podemos estar siguiendo ideas y argumentos de hombres sin darnos cuenta de que esto es tan grave como aquello.

6.5.2. El Señor no quiere ni que mencionemos a los ídolos.

Éxodo 23:13 **Y todo lo que os he dicho, guardadlo. Y nombre de otros dioses no _____, ni se oirá de vuestra boca.**

Números 33:51-53 **Habla a los hijos de Israel, y diles: Cuando hayáis pasado el Jordán entrando en la tierra de Canaán, ⁵²Echaréis de delante de vosotros a todos los moradores del país, y _____ todos sus ídolos de piedra, y todas sus imágenes de fundición, y destruiréis todos sus lugares altos; ⁵³y echaréis a los moradores de la tierra, y habitaréis en ella; porque yo os la he dado para que sea vuestra propiedad.**

1 Corintios 10:6-7 **Mas estas cosas sucedieron como ejemplos para _____, para que no codiciemos cosas malas, como ellos codiciaron. ⁷Ni seáis _____, como algunos de ellos, según está escrito: Se sentó el pueblo a comer y a beber, y se levantó a jugar.**

6.5.3. Cuando quitamos los dioses ajenos, Dios pone terror sobre los que nos rodean.

Génesis 35:2-5 Entonces Jacob dijo a su familia y a todos los que con él estaban: **Quitad los dioses ajenos que hay entre vosotros, y limpiaos, y mudad vuestros vestidos.** ³Y levantémonos, y subamos a Bet-el; y haré allí altar al Dios que me respondió en el día de mi angustia, y ha estado conmigo en el camino que he andado. ⁴Así dieron a Jacob todos los dioses ajenos que había en poder de ellos, y los zarcillos que estaban en sus orejas; y Jacob los escondió debajo de una encina que estaba junto a Siquem. ⁵Y salieron, y el _____ de Dios estuvo sobre las ciudades que había en sus alrededores, y no persiguieron a los hijos de Jacob. (por cierto, esta es la primera vez que en la Escritura se mencionan dioses ajenos entre su Pueblo).

Es necesario que evaluemos nuestras vidas en relación con esta advertencia de Dios.

Si estamos siguiendo a algún hombre, o alguna doctrina, tendencia, argumento, que no se corresponde con la Palabra de Dios sino con la tradición de los hombres, es hora de desecharla, para seguir a Dios y su Palabra.



- ✓ Oremos arrepentidos delante de Dios, si tenemos idolatría en nuestra vida
- ✓ Pidamos por un cambio en nuestra mentalidad para derribar todo lo que se opone al conocimiento de Dios
- ✓ Clamemos por fortaleza para que podamos llevar cautiva toda altivez y argumentos al conocimiento de la Palabra.

Otros Módulos de la Serie:



© Raul Rivera y Mirdza Rivera 2020

DERECHOS RESERVADOS

ISBN: 978-1-7347205-4-9



9781734720549

Ilustradora: Andrea Bonato

IG: @bonaaato

Recursos de la Escuela de la Palabra:

- Web: VolverALaPalabra.wordpress.com
 - YouTube: EscuelaDeLaPalabra
 - Spotify: Escuela de la Palabra
 - Facebook: MiEscuelaDeLaPalabra
 - Twitter: @volverlapalabra
 - Enlace.plus: Ministerios > Escuela de la Palabra
 - Teachable: lapalabra.teachable.com

Recursos de 365 días con la Palabra

- WordPress: 365díasconlaPalabra.wordpress.com
 - Facebook: 365díasconlaPalabra

Seguid la paz con todos, y la santidad,
sin la cual nadie verá al Señor.

Hebreos 12:14

